Aranjuez-Las Vegas (Madrid) Expo-taller de aromas y centro de recuperación de plantas autóctonas

# VER, OLER Y TOCAR

En Morata de Tajuña, a unos 40 km al sureste de Madrid, junto a un nostálgico molino hidráulico y en medio de un hermoso paisaje agrario de vega, Hierbas del Mediterráneo S.L., con apoyo de LEADER+ y del Ayuntamiento, ha puesto en marcha un innovador centro de recuperación de plantas autóctonas.



El proyecto tiene en perspectiva abordar diversas actividades en colaboración con agricultores-cultivadores del área. La idea se fraguó en la primavera de 2004; en primavera, los promotores, profesionales ambientales urbanos, acordaron arrendar al Ayuntamiento de Morata 5.000 m² para taller y parcelas y el molino, como espacio didáctico. El Ayuntamiento, que restauró el molino con ayuda de LEADER II, realizó las inversiones en infraestucturas de instalaciones y obra civil, y cedió su uso para que los promotores realizaran diversas inversiones en equipamiento, destiladores, extractores, mobiliario, etc.

En el centro se desarrollan dos actividades complementarias:

- Programa agroturístico organizado en torno al expo-taller de aromas de Morata.
- Programa agroindustrial en colaboración con agricultores locales interesados en el cultivo ecológico de plantas aromáticas y condimentarias.

### El jardín de aromáticas

El expo-taller propone una serie de actividades interactivas, originales y amenas para cualquier visitante, relacionadas con las plantas aromáticas, condimentarias y medicinales autóctonas, las infusiones y con otros aspectos prácticos de la biodiversidad local y la agricultura ecológica, el compost, etc. Todas estas actividades encuentran un buen encaje en esta comarca de gran tradición y vocación agrarias.

Los monitores-guías especializados han recibido formación específica, y, de ellos, uno pro-

cede de la escuela taller de aromáticas que se desarrolló en la finca La Chimenea.

El programa agroturístico se inicia ofreciendo al visitante un recorrido guiado por un jardín botánico de aromáticas y por una plan-

Este tipo de centro innovador de recuperación de plantas aromáticas y medicinales autóctonas puede desarrollarse en otros territorios

tación de cultivos de demostración de aromáticas ecológicas. A continuación se visita una exposición con cerca de 100 especies de aromáticas y medicinales autóctonas, que muestra sus usos y aplicaciones actuales a lo largo de la historia.

#### Prácticas y talleres interactivos

Pero lo que distingue al centro son sus divertidas prácticas interactivas, las charlas sobre jardines temáticos –colecciones– de aromáticas y medicinales y sus talleres prácticos de infusiones, aceites esenciales, aromaterapia y compostaje, abiertos a los participantes.

Se ofrecen talleres divulgativos en los que los visitantes, con la ayuda de monitores, realizan prácticas interactivas en semilleros, aprenden a reconocer, secar, trocear y preparar infusiones para distintas aplicaciones. Incluso, en los talleres de mayor duración, aprenden a destilar aceites esenciales y a elaborar fórmulas de aromaterapia y fragancias naturales, combinando adecuadamente aceites esenciales y aceites base de distintas plantas. Otro taller explica de forma práctica la importancia y el proceso del compostaje a partir del tratamiento de la fracción orgánica de las basuras, incluyendo el funcionamiento de compostadores y vermicompostadores.

### Exposición y degustación de infusiones

Las actividades ofrecidas por el expo-taller de aromas se completan con la visita a un local "tienda-bio", en el que se exponen destiladores tradicionales de cobre, graneles de infusiones y de aceites esenciales (incluyendo una práctica con destilador de cristal) y se ofrece una degustación de infusiones ecológicas y tés, además de una exposición de éstos y otros productos naturales relacionados con las plantas aromáticas: jabones de romero, lavanda y menta, sales de baño, incluso chocolates...

El centro, abierto en septiembre de 2004, ha recibido hasta el pasado agosto cerca de un millar de visitas: los días laborables son grupos de tercera edad y colegios del área de Madrid; los fines de semana y festivos, de familias y todo tipo de visitantes.

## Un modelo transferible

Este tipo de centro innovador de recuperación de plantas aromáticas y medicinales autóctonas puede desarrollarse en otros territorios, adaptándose el concepto fácilmente a la biodiversidad local, combinando actividades productivas y de capacitación técnica con otras agroturísticas en un contexto original.

Puede considerarse un ejemplo de una nueva generación de centros de interpretación de los aspectos prácticos de la biodiversidad local, empleando técnicas más interactivas para ofrecer una experiencia amena y curiosa para el visitante que toca, huele, destila, mezcla y degusta, a la vez que aprende.

Por otra parte, sus derivaciones productivas podrían apoyar programas agroindustriales de sustitución de cultivos.

(www.hierbasmediterraneo.com)

En días laborables se ofrecen visitas y sesiones prácticas (talleres) de 2 a 3 horas, a grupos concertados: colegios, institutos, asociaciones, grupos de tercera edad, grupos de empresa y otros colectivos interesados para los que pueden diseñarse y organizarse sesiones y visitas a medida. Los fines de semana y festivos se ofrecen visitas guiadas y sesiones prácticas a visitantes individuales.

En los paquetes de visita, que incluyen el molino rehabilitado, se implican otros El centro, abierto en proyectos de iniciativa comarcal. Una de las opciones es combinar visitas con una comida en pasado agosto, cerca el cercano Mesón de El Cid, situado junto a un museo etnológico dedicado a la agricultura tradicional y financiado con el programa PRO-DER 2 que también gestiona ARACOVE, el Grupo de Acción Local de Aranjuez-Las Vegas.



septiembre de 2004, recibió hasta el de mil visitas.



El expo-taller propone una serie de actividades nteractivas, originales

#### Programa agroindustrial

La riqueza comarcal en plantas autóctonas para extractos alimentarios y medicinales es amplia. El proyecto tiene en perspectiva abordar diversas actividades en colaboración con agricultores-cultivadores del área interesados en considerar el cultivo ecológico de plantas aromáticas como alternativa a otros que tienen que abandonar. Se estructurará alrededor de un proyecto de demostración de cultivo ecológico de plantas aromáticas en el que participan agricultores que reciben la formación práctica necesaria y que se acogerán a contratos de venta establecidos para la producción obtenida, quedando así garantizada su viabilidad y estabilidad. Se cuenta ya con producción de plantas madre en invernadero controlado.

■ Asociación de desarrollo rural Aranjuez-Las Vegas Telf. 918 921 928

F mail: aracove@aracove.com Web: www.aracove.com